
未戴口罩開罰 

 

       

 

以下為數則新聞報導，請就此事件加以評論： 

⚫ 疫情嚴峻，但還是有不少人因為未戴口罩被舉發！19 日下午，新北市

三重，有民眾檢舉，工地裡的工人沒有戴口罩，警方獲報到場，確實

發現工人抽菸，把口罩拉下已經違規，依法舉發，卻也引來工人不

滿，他們認為員警小題大作，甚至說，警方到工地也沒戴頭盔。

( 2021/05/22 TVBS 新聞網) 

 

⚫ 好貴的泡麵！新竹有一名男子，因為肚子餓，到超商想買泡麵吃，但

男子沒戴口罩。而現在超商已經禁止內用，他只好端著泡麵走出店門

口，直接蹲在路邊開吃。男子被路過巡邏的警察看到，下車勸導，不

過他好像覺得「吃飯皇帝大」，都不理會警察，最後被開了一張 3000

元罰單。警方也強調，這罰單，是開他進出超商沒戴口罩，並非坐在

路邊吃泡麵。 ( 2021/05/22 TVBS 新聞網) 

⚫ 高雄市警方開出，開車沒戴口罩的告發單。駕駛是一名工人，因為天

熱流汗脫了口罩，被巡邏員警發現，依法攔查舉發。警方強調民眾一

但外出，務必全程配戴口罩，舉發單也將轉送衛生局裁罰。依照傳染

病防治法將可處三千元以上，一萬五千元以下的罰鍰。 (2021/05/22 民

視新聞) 

⚫ 桃園警方統計，至 21 日共舉發 247 件未戴口罩，其中以賣場外廣場最



多，分析是是民眾逛完賣場，走到戶外後，想放鬆或者想抽菸，因此

拿下口罩。 (2021/05/23 中時新聞網) 

⚫ 防疫升三級，全台各地仍有不少違規不戴口罩的亂象，高雄環保局這

兩天動員稽查，一共舉發 162 件，有民眾在倒垃圾時不戴口罩，清潔

人員拒收，民眾還憤而將手中回收物丟棄路面，然後離開，環保局依

法重罰 6000 元；在台南的口罩大執法，有男子未戴口罩還辱罵市府人

員，警方循線找到人，意外發現竟是毒品通緝犯。  (2021/05/22 華視

新聞) 
 

⚫ 防疫提升到三級，民眾外出都得戴口罩，偏偏就是有人不聽話。高雄

林園孟駿公園常有長輩聚集，而且都不戴口罩，里長多次規勸無效，

氣得自行拿封條「封園」，鄉民大喊「讚！」，但是高雄市政府養工處

表示，目前沒有這項防疫措施要求解封，也讓里長相當無奈！  

(2021/05/26 東森新聞) 

 

 

傳統觀點 

 

⚫ 疫情嚴峻，防疫不能馬虎，但偏偏在這個緊要關頭，連日來還是有許

多人，不喜歡戴口罩。戴不戴口罩，本來就是個人意識可以掌控的，

如今卻加重了警方勤務，恐怕也浪費了社會資源。 

 

⚫ 如果肚子餓，真的找不到地方可以吃飯，確認四周無人，保持社交距

離，還能通融一下，但他進超商沒戴口罩，只能乖乖繳罰單。 

 

 

人性化設計觀點 

 

    防疫已經進入第三級，每個人外出時都應該戴上口罩，不戴就是違規就可

開罰，由警察負責取締開罰。從最近的新聞報導來看，有工人在工地拉下口罩

抽菸、在馬路邊吃飯、在公園下棋、在自家店內吃午餐、在路上開車、去丟垃

圾、氣悶暫時拉下口罩……等狀況，因為違反戴口罩的規定被取締被罰，罰金

視情節輕重少則 3000 多則 15000，造成了不少民怨和糾紛。 

 

    戴口罩是防疫的基本要求，這點無庸置疑。我們也要假設一般人不致於故

意去害人得病，為什麼違規我們也不妨聽聽以下的理由： 

 



⚫ 我們人在工地，大家原本就在一起工作，休息時間拉下口罩抽支菸妨

礙到誰？ 

 

⚫ 現在不允許堂食，買了便當坐在馬路旁邊吃飯當然要拉下口罩，周邊

也沒有別人為什麼不行？不然要到哪裡吃飯？ 

 

⚫ 老年人大家在公園裡面下下棋，大家都是互相認識的老朋友，一向都

是如此，棋友中沒人發燒沒人生病，怎麼也不行？ 

 

⚫ 正開車在路上，車上乘員本就是一家人，又沒開窗，大家在家也沒戴

口罩，怎麼也要罰？(註：車上只有 1 人時已放寬不罰了) 

 

⚫ 只不過出門丟個垃圾，丟完就走，不但不收還要開罰，不會太過小題

大作嗎？ 

 

⚫ 天氣這麼熱，不過是拉下口罩呼吸一下空氣，有人過來就會戴上，這

樣也不行嗎？ 

 

⚫ 警察則說：也不是我們要找麻煩，上級要求我們按規定取締，只是盡

職而已。 

 

    請看以上說法，不是也各有一套自己的道理嗎？ 

 

因為這就是人性，只要是人，難免會認為： 

 

⚫ 我又沒被隔離也沒確診更沒不舒服，不可能傳播病毒的。 

 

⚫ 只有一下子而已，不會那麼倒霉的。 

 

⚫ 沒那麼嚴重，不要小題大作。 

 

⚫ 請替在外工作的人想想，他們沒有辦公室，在公共空間工作，要喝

水、要吃飯、要抽菸，請問要到哪裡？一罰就至少 3000 元，你知道要

白白工作幾天嗎？ 

 

⚫ 為什麼動不動就開罰？為什麼不能先提醒或勸告，不聽才罰，不要柿

子挑軟的吃！ 

 



⚫ 警察的態度太差了，只會欺負窮苦的百姓。 

 

⚫ 真正要管好的是任性開趴群聚、隔離期間或確診還到處趴趴走的，不

是一般老百姓。 

 

    的確，當管理者在制定規則時，尤其是影響面廣的決策時，應該要全面思

考、符合邏輯、符合人性和做好配套，不是一群坐在辦公桌吹著冷氣的官員們

想當然爾的，否則必然是造成民怨且效果不影。我們雖然不是專家，只要由邏

輯推論也很容易理解問題出在哪。因為台灣只是一個四面環海的島，病毒一定

是來自外地，這次疫情爆發的熱點不是諾富特旅館和萬華阿公店嗎？很明顯病

毒一定是從諾富特進來台灣的，這點只要將病毒基因定序看看是來自何處，就

可證明。為什麼會出現破口，當然是目前的系統運作下產生的結果。所以最重

要的是檢討改進現在的系統來堵住破口，不然難保以後不會再發生。其次，要

阻止已經進來的病毒傳播最重要的是什麼？是不是要將已經發現的確診者(包括

無症狀者)集中起來暫時與他人「隔離」，除了避免繼續傳播，亦方便照護，並

隨時觀察將轉為重症者及時送醫救治嗎？再來就是匡列已確診者的接獨者，全

面普篩，陽性者送去集中隔離，陰性者「協助」並「嚴格要求」他們做到自我

在家隔離，並密切觀察確保沒問題後才能解封，防止他們成為新的擴散源。 

 

我們實在搞不清楚，主管單位怎麼會把有限的資源和精力放在每天報告統

計數字和緊盯一般人是否「隨時」戴著口罩？我們如果能夠確保沒有攜帶病毒

者在外趴趴走，是不是隨時戴著口罩就沒有那麼關鍵了？當然最重要的抗疫手

段還是大家接種疫苗了，新冠疫苗已有現貨，是不是該把資源和精力放在利用

「各種可能」的管道爭取到疫苗，早日提高全民接種率，才能使台灣真正的脫

離疫情！ 

 

    同學們，你還有什麼補充想法或點子嗎？請提出分享討論。 

 


